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赵明：集百家之长，行天地之道
学生记者   胡睿    本刊记者   李彦

南下：一颗“不安分”的心

1992 年，邓小平同志南巡讲

话，让改革开放和现代化建设迈

入了新的发展阶段。这一年，赵

明从清华毕业，新时代新思想的

春风撩拨着他年轻爱闯荡的心，

也激起了他对南方的向往，于是

他决定从科研院离职，到南方去

看看。

上世纪九十年代，创业还不

是主流，但当时的赵明就已经有

此念头，只是刚毕业的他还没什

么资源，于是先去了同学所在的

惠州华阳集团——一家中日合资

的电子厂工作。这家电子厂是按

照日本模式来管理的，在这里，

他学到了日本企业管理的精髓。

一段时间后，人在惠州的他又开

始“不安分”起来，他想去深圳——

改革开放的前沿阵地去闯一闯。
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赵 明

到深圳之后他加入了一个国企房

地产公司。然而大国企的慢节奏

让他难以感受到深圳的活力，也

不符合他“躁动”的心，于是一

年后他又转到了一家民营企业，

从房地产综合办主任做到了医药

业务板块的副总经理。就这样，

四年换了四家企业的赵明，终于

在这里找到了喜欢的事业，安定

了下来。

创业：从计量到测量到质量

表面安定的背后，是赵明内

心按捺不住想要闯荡的激情。在

这家民营企业，他看到了创始人

所经历的创业的艰辛，也看到他

身上那种可以把公司从“聚会坐

不齐两桌人”做到上市整个过程

中表现出来的敢想敢干敢冲的魄

力。心底里那个创业的梦想又在

他脑中久久盘旋，并最终驱使他

离开待了六年的公司，在三十多

岁的年纪，赵明决定白手起家，

一切从头开始。

赵明选择计量行业创业的缘

起可以追溯到清华求学期间，在

校时，清华为学生们开设了本专

业之外的拓展课，鼓励他们拓宽

视野，交叉融合，例如像赵明这

样的工物系学生就需要学习计量

测试相关的课程。在筹划创业时

赵明和他的创业合伙人一起提出

了将机器学习和图像处理的尖端

技术应用于计量校准行业，这种

以技术改变一个行业的创业冲动

让赵明觉得：这才是我作为清华

人该干的事情，从此便踏上了计

量仪器行业的创业道路。

回想起从 2003 年开始的创业

之路，赵明用了两个词来形容：“踏
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实”和“辛苦”。

“踏实”是因为计量校准仪

器本身的性质。除了省市级的法

定计量机构和大企业会用到这套

标准，一般的小企业没有资金来

购买，这决定了其市场体量不会

太大。市场宽度窄，那就挖深度，

走“专”且“精”的道路。

当时市场上只有一款国外著

名品牌的仪器占主导地位，赵明

对标这个品牌的产品，在历经产

品设计、开发、样机试制、测试、

迭代改进等各种艰辛过程后，终

于将第一代产品推向了市场。

新产品比原来的进口产品精

度更高、界面更适合国人使用，

并且售价只有其 1/6，一经推出，

因为其产品的高品质低价格，只

用了几年就几乎占领了全国全部

的市场份额。

“辛苦”是创业者绕不过去

的关键词。刚开始的大半年，每

月十几万的企业经营成本迅速消

耗着赵明的积蓄，但却迟迟没有

产出成果，陷入“这边开不了张，

那边又揭不开锅了”的窘境。为

了推广他们的设备，赵明和团队

成员顶着家里快要吃不起饭的压

力，扛着沉重的仪器到处去跑业

务。他们坚信自己的仪器是符合

市场需求的，只是需要等待一个

机会。

虽然等得辛苦，但机会终于

出现了，在赵明和团队不断上门

主动推销自己的不懈努力之下，

一家山东的工厂表示愿意看看他

们仪器的使用效果。要想校准百

分表这样的精密测量仪器，用传

统的机械式装置读数，熟练的技

工需要半个小时，费眼费力，而

用赵明他们的仪器，仪器中的摄

像头替代了人眼，再用电机自动

提供位移和计算机自动读数，可

以直接将时间缩短到两分钟，省

时又精准，试用之后产品得到了

对方高度评价。有了来之不易的

第一次成功之后，赵明的创业之

路也慢慢打开了局面走上了正轨。

但没过多久，赵明又发现了

新的问题。卖的仪器虽然多，但

因为本来市场需求就少，再加上

仪器质量好，用起来经久不坏，

该怎么再去开拓新的市场呢？“相

当于自己把自己这行堵死了，那

就只能再开一条新的路。”于是

已经创业成功的赵明并没有停下

脚步，开始思考如何在行业内创

新并开拓新的可能。

后来，在赵明和团队去成都

飞机工业（集团）有限责任公司

推广仪器时发现，即使是这样的

大企业，也有很多老式的车间和

仪器，数据的记录仍然采用纸质

方式，在测量上的各种不同的标

准也需要人来手动合并，效率非

常低下。有没有可能做一个系统，

把数据都整合起来，做到“无纸化”

记录，并且能够把所有设备和数

据都联通？

基于这个想法，2011 年，赵

明提出了“数字化检测”的概念，

准备从硬件往软件和系统转换。

后来又基于工业互联网的构想提

出了“全生命周期的全面质量平

台”概念，将整个工厂、整个企

业进行高度数字化、信息化、自

动化的生产管理。当时整个工业

界连“工业 4.0”都还没提出，这

赵明（右二）与同事们在一起
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个概念属于国际上的首创，从国

内到国外都没有可以对标的东西，

大家对这件事情都没有清晰的概

念。但赵明当时信念很坚定，它

一定会有市场。中国制造业的体

量已经相当庞大，要持续发展必

须要有“高质量”，甚至扩展到

服务业、政府管理等行业，也都

需要高质量的精细化管理。

从 2011 年提出概念，到 2013

年签署第一个合同，再到 2016 年

打通了验证模型，赵明用五年时

间将想法落地，也正式开启了自

己的第二段创业经历。目前，赵

明创立的清大菲恩工业数据技术

有限公司已经能为企业定制个性

化的从研发、设计、制造到市场

的全面质量管理平台，为中国企

业的数字化实践和高质量发展提

供强大支撑。

快乐来源于提供服务和价值

刚出来闯荡的时候，赵明首

先投靠的就是清华的老同学。这

样的帮助让他感念在心，于是他

积极担任清华大学深圳校友会理

事、清华 84 级同学联络人，希望

继续把大家聚在一起，延续清华

人“抱团”互助的氛围。现在赵

明也开始担任清华的创业导师，

为如今的后辈提供创业道路上的

帮助。“80 年代有句口号，‘我

为人人，人人为我’，在帮助别

人的过程中，我也收获了很多，

这种为他人提供服务的过程也让

人快乐”。

同样，作为创业者，赵明也

很享受这种通过自己的服务为行

业带来价值的过程，“赚钱也能

赚得更开心一点”。当时在国际

上首创全面质量平台的过程中，

赵明的团队与国外著某名公司交

流，对方曾发出过这样的疑问：

“这是你们中国人自己做的吗？

我在我们美国没看到过这样的东

西”，那样的瞬间让他倍感骄傲。

“中国目前的整体技术比欧美要

差些，但在某些点上，比如我们

做的全面质量平台的软件管理，

能够跟国外对标，甚至超越国外，

那是一件很让人自豪的事情。不

只是赚钱，要做一些基础的研究，

为国家、为民族、为世界做出一

些贡献”，这是赵明作为企业家

的社会使命，也正如菲恩公司的

理念：采薇采菲，集百家之长；

承恩报恩，行天地之道。

回首自己的创业之路，赵明

说他从来没有想过失败会怎样，

“ 走 原 创 的 道 路， 有 没 有 想 过

万一做不出来？也有，但目标是

定的，你的路是可以不断去调整

的，这条路走不通，再选择另一条，

条条道路走不通我觉得还是比较

少的。”

采访的最后，已经年近六十

的赵明背上了双肩书包，走进了

清华的校园中，“想看看自己前

几年捐献的椅子”，并且很开心

地和它合照发了朋友圈。“出走

半生，归来仍是少年”，这句话

或许是赵明作为清华人与这里最

纯粹的约定，也或许是对他在创

立了两家公司后仍然能坐在小咖

啡馆，和我们真诚地分享人生经

历的最真实的写照。

赵明（左）与同事在检验设备运转情况




